

ción. A este fui hicieron no pocos sus diligencias, contentándose con algún librito de novena, estampa de papel o bagolla de barro que el padre usaba; otros mandaron sacar retratos en señal del gran concepto en que le tenían. Escribió: "De Augustissimo Trinitatis Mysterio — De Voluntate Dei — De Merito justi — De Virtutibus Theologis — De Visione Beatifica — M. entre los que pasaron a la Universidad de México de la librería del colegio maximo — "De Mutuo et Novis" Un tom. II. en 4º en la biblioteca del colegio mayor de Santos en México.

<sup>1</sup> Solchaga — (Fr Juan) Hermano del anterior, natural de Guerétaro, del orden de S. Agustín de la provincia de S. Nicolás Tolentino de Michoacán y procurador en México, maestro en Teología y calificador de la Inquisición. Dijo a su vez: "Elogio del Patriarca Fr. S. José. Imp en élle por Fernández de León en 1710.

<sup>1710</sup> Uriarte — (Hijo Fr. Pedro de la Concepción) natural de Guerétaro del orden de S. Fran<sup>co</sup> predicado apostólico y compañero del Fr. P. Margil en la misión de los Choles y en la fundación del Colegio de Propaganda Fide de Guatemala. Acompañó también al Fr. Melchor López en la conversión de los pueblos Talamancas y Tolagalpa. Pasó a España en 1703 en licitud de la aprobación para la fundación del Colegio de Zacatecas que logró por cédula de 7 de Enero de 1704 y a su regreso fue apresado por los ingleses y

<sup>1704</sup>

arrojado en la costa de Portugal, desde donde tomó el camino apelé hasta Madrid. Por sus méritos y trabajos apostólicos, más bien que por una noticia interesante que dió al rey (1) fui presentado para el obispado de Puerto Rico donde murió. Escribió: "Diario del Viaje de los cinco Missioneros desde Guerétaro hasta Guatemala" Año de 1694. — "Oración funebre en la muerte del V. Padre Fr. Melchor López de Jesús, Missionero apostólico del Orden de S. Francisco". Imp en México por Benavides en 1700. — "Vida del V. S. Fr. Antonio Liria, Missionero del Orden de S. Francisco. Imp. — "Sermón de los Dolores de la V. María, predicado en la Iglesia parroquial de San Martín de Sevilla. Imp allí por Puerto 1705 — "Medalla de Oro, o Despertador cristiano." Imp en Madrid 1706 — en México 1732 en 4º. — "La Piedra Filosofal, que convierte en oro sus hierros; Elogio del Apóstol S. Pedro, predicado en la Metropolitana de México." Imp allí por Carrasco 1709 — "La Ignorancia más sabia decifrada en el corazón amante del gran Padre y Doctor de la Iglesia, San Agustín." Imp en élle por Fernández de León 1710 — "Práctica del santo ejercicio de la Vía Sacra" Imp en muchas veces y últimamente en Guatemala 1802.

(1) En la Historia del Apostólico Colegio de Ntra Sra de Guadalupe de Zacatecas, por el Fr. D. J. Fran<sup>co</sup> de Santamaría se lee en las pag<sup>s</sup> 29, 30 y 31 del Tom 1º lo siguiente:

"El Fr. D. Esteban, Comisario de Misiones, llevando adelante el proyecto de fundar un Colegio, asociado con el Fr. D. Fr. Pedro de la Concepción Uriarte, que ha

bia sido el agente principal de esta fundacion, sacó cuantos documentos juzgó convenientes así de Zacatecas como de Guadalajara para recurrir al Rey para la licencia que de él se necesitaba. Obtenida la cedula del Rey que era Felipe V nombró al Reverendísimo P. Comisario General de Indias, por Presidente in Capite de la nueva fundacion, al D. P. Predicador Fr. Pedro de la Concepcion Uriaga, quien por el feliz éxito en su negocio se embarcó para estas tierras. Apenas se habían hecho a la vela, cuando a poca distancia de Cadiz, tomaron un barchón unos corsarios ingleses. No hallando esta cosa de interés en la persona del P. Uriaga, lo dejaron en un puerto de Portugal. Desde aquí, pasados algunos días, regresó a Madrid, tomó la bendición de los Prelados y se presentó al Rey.

En las Crónicas de los Colegios de América, escrita por el P. P. Fr. Isidro Félix de Espinoza se dice que dio a Monarca una noticia importante: se da por sentado que una persona de alta importancia, y consecuendo laidad, madurez y demás circunstancias del P. Uriaga, se fió de este americano (persona nativa de Querétaro) para que la llevase al Rey de España; y que el expresado Padre, temeroso de que se la descubriera, la ocultó entre las dos zuelas de sus sandalias con que iba calzado. De las que rompiéndolas en presencia del Rey, sacó la una y la dio al Soberano.

Quiza por esto en el retrato que está en el Colegio y lo mismo en el que existe en la Congregación se

con la carta en la mano..... Lo cierto es que el Rey premió la fidelidad del vasallo de América, presentando a la vez al P. Fr. Pedro de la Concepción Uriaga para el Obispado que entonces vacaba de Puerto Rico. (Nota del P. D. Vicente Costa)

Valderas — (D. Ignacio) natural de esta ciudad colegial de S. Ildefonso de México, abocado de su audiencia, vicario y juez eclesiástico de su patria. Publicó: "Sermón de Ntra Sra de Guadalupe, predicado en las fiestas por su Patronato universal." Imp en Mex 1758. — "Sermón Panegírico del Apóstol S. Pedro." Imp en Mex 1755.

Vallejo y Diaz — (D. José Rodríguez) natural de Querétaro y colegial de oposición en el de S. Francisco Xavier de su patria, doctor teólogo de la universidad de México, vice-rector y catedrático del colegio primitivo de S. Nicolás de Valladolid de Michoacán, opositor á las canonigías de oficio de aquella catedral. Dio á luz: "Sermón del Patronato de Ntra Sra de Guadalupe predicado en las solemnes fiestas con que se solemnizó la Ciudad de Querétaro." Imp en Mex 1758. — "San Pedro Apóstol, Arbitro de la Redención del género humano." Elogio Imp en Mex 1759.

Vayas — (Fr. Joaquín) natural de Querétaro, religioso del orden de S. Agustín de la provincia de Michoacán, catedrático de Teología en el colegio de S. José de Guadalajara. Escribió: "Sermón panegírico de la Natividad de Ntra Sra en el solemne aniversario de la Conquista de Tacatecar." Imp en Mex por Rivera Calderon 1721.

Velasquez de Lorea — (D. Santiago) natural de este

1758

1759

1721

ciudad, hijo del famoso capitán Velazquez fundador de la acordada o santa hermandad de México. Fue colegio del colegio de Cristo, doctor y catedrático de filosofía en la universidad de México y canonigo de la catedral de Puebla. Escribió: "Soñé dormido: o el santo de José: Oloqui del Santísimo Señor de María." Imp en Madrid por Marín 1743.

Yáñez — (D. Juan Antonio) natural de Querétaro, presbítero del oratorio de S. Felipe Neri de la villa de S. Augustin el Grande en la diócesis de Michoacan, y maestro de teología en el colegio de S. Juan <sup>co</sup> de Sales de la misma villa.

Escribió segun los bopadores de Equivara unos Tratados teológicos.

Zelaña e Hidalgo — (D. José María) natural de esta ciudad, Parroco de la feligresia de S. Sebastián y prefecto de la congregación de Ntra. Sra. de Guadalupe de su parroquia curioso y buen patrício que falleció en su misma ciudad con dolor de los huesos y entierro de los sacerdotes en 1813. Escribió: "Glorias de Querétaro." Imp en Mex por Arizpe, 1803.

1810 — "Adiciones a las Glorias de Querétaro." Imp en Mex por Arizpe 1810. — "Querétaro agradecida por haberla Dios librado de los males de la Insurrección." Imp en Mex por Arizpe 1811.

— "Vida portentosa y admirable de la Beata Verónica de Julianis, Abadesa de las Capuchinas de Castel en Italia." Imp en Mex por Arizpe 1812. — Escribió

tambien en los periódicos la Gaceta de México y el Diario de México, periódicos de la capital.

Aguilar — (Pbro D. Rafael) natural de esta ciudad capellán que fue de las beatas carmelitas, cura de la villa de Cadereyta perteneciente a esta diócesis. Preceptor del oratorio de S. Felipe Neri y cronista de esta su congregación. Murió aquí mismo en 1871. y escribió:

"Crónica de la Congregación del Oratorio de S. Felipe Neri de la Ciudad de Querétaro." M.S. — "Vida de la Hermana Trinidad de la Paz" del Colegio de Religiosas carmelitas de S. José de Gracia. M.S. — "Himno al Agustino Misterio de la Santísima Trinidad." Imp en Querét. por González 1881.

Esquivel y Trias — (D. Rufijio) natural de esta ciudad (hijo del Sr. D. José María, gobernador que fue de la misma) director del periódico oficial, escribió: "Opusculo consagrado a comemorar la renovación que del juramento de reconocer como Patrona principal de México a la Virgen Santísima de Guadalupe, hizo la Diócesis de Querétaro en 1885." Imp en Mex por Esquivel 1886.

Ravala — (Fr. Miguel María) natural de Querétaro, religioso observantísmo del Colegio Apostólico, singular por su ascendrada devoción al Divinissimo Señor Sacramento, Guardián mucho tiempo de este convento en cuyo empleo murió, confesor del 3º Obispo de esta Diócesis Dr. D. Rafael Camacho, consultor del anterior, llamado el Mentor del Episcopado, después de una larga y penosa enfermedad de la espina murió con su señillejo proverbial del nino, el dia 11 de Mayo de 1895.

Escribió: "Novena Histórica de la Santísima Cruz de los milagros." Imp por M. Rodríguez Velázquez 1865. Muchos opusculos sobre la devoción al Santo Señor Sacramento.

X

## Querétaro

Su nombre primario fué Flacho o Faxco, corrompido en idioma mexicano significa juego de pelota o la gar destriado a este pasatiempo.

En tarasco se llama Querétaro que significa lo mismo. De aquí que su título es tarasco y no mexicano.

## Notables,

1816.

## Irmos Tor

## Covarrubias

El Hno. Dr. Dr. José Covarrubias y Mejía nació en esta ciudad el 20 de Enero de 1816. Fueron sus padres D. Ramón y D<sup>a</sup> Mariana. Sus primeros estudios los hizo en su patria presentando en su examen general Covarrubias todo el arte poética de memoria y luciendo sus bantos conocimientos en gramática y retórica. Aquí mismo estudió la filosofía y pasó a la capital a cursar teología al Seminario bajo la protección del Fr canonigo magistral D. Joaquín Oteiza, obteniendo por su aplicación no solo las primeras calificaciones, sino la beca de honor. Cu

sí también Derecho Canónico y Civil con igual éxito.

Recibió las ordenes sagradas en 1838. En 1840 obtuvo el título de abogado y doctor en leyes. El Hno. Dr. Vi

llamó a su Secretario y al morir lo dejó muy recomendado con el Arzobispo Posada quien no solo le llevó al numero de su familia sino que lo hizo catedrático de Lituaxis en el Seminario pasando a m<sup>o</sup> de Derecho Civil dos años y dos de Derecho canónico. Fue nombrado

segundo promotor de la Curia Episcopal. Oficial mayor en la Secretaría y Secretario. Capellán del convento

de la Antigua Enseñanza y de Santa Teresita. Se opuso a la canonización doctoral. Fue cura interino del sacerdote metropolitano. Entró como Prebendado al Cabildo y

1838

después fue canónigo.

El mayor elogio que puede hacerse de él es que obtuvo toda la confianza del Hno. Dr. Garza, quien lo nombró provisor y vicario general de la Metrópoli.

En 1861 cuando salieron deserrados los Prelados, el Dr. Covarrubias siguió al desierre al septuagenario Arzobispo.

La aflicción y pena grandísima que con motivo de las llamadas leyes de reforma, sintió el Dr. Obispo Domínguez de Oaxaca, lo llevaron al sepulcro y por esta vacante, fue presentado por el Dr. Garza al Santo Padre, el Dr. Covarrubias para cubrir esta vacante y tuvo el consuelo de verlo consagrado antes de bajar al sepulcro.

Fué proclamado el 22 de Julio de 1861 y el 28 le era conferida la plenitud sacerdotal por el Cardenal Petrizzi en el Colegio romano de la Ciudad Eterna.

El nuevo Obispo se dirigió a Barcelona donde se hallaba en fermo el Metropolitano y llegó solo para ver morir a su amado padre, maestro y amigo.

No pudiendo volver a su patria por las reacciones de la Intervención, sino hasta el 19 de Octubre de 1863 desembarcó en Veracruz junto con los Drs. Mengua y Labastida, obispos uno de León y otro de Puebla.

En Veracruz, Puebla y Orizaba se les hizo una recepción entusiasta.

Permaneció todavía en México algunos días mas

1861

Julio

1863

Ibid